

EL DESCUAGE

Semanario republicano-democrático-reformista

Numero suelto, 5 céntimos

Se publica todos los Sábados

Redacción y Administración: Plaza de la Constitución, núm. 8

Un mes, 50 céntimos

Atentado contra Salerón

Con todas las energías de nuestra alianza como republicanos y partidos de la Unión Republicana, consigna en la memorable asamblea de 25 Marzo, protestamos contra el atentado de que fué objeto D. Nicolás Salerón, en la anterior semana, pues semejante atropello policíaco, muestra una vez más el odio inmenso que los monárquicos y demócratas ponen a nuestra causa, y los procedimientos que emplean para combatir a los publicanos.

Nos congratulamos de que el señor Salerón haya resultado sano de la agresión, y le felicitamos cordialmente.

LA REDACCIÓN.

Sección Doctrinal

LAS COMPONEDAS

Se puede disculparse la coacción ó la simple inteligencia de fueras esencialmente contrarias para un acto determinado y un periodo transitorio, como, por ejemplo, combatir al enemigo común, bien sea en unas elecciones, bien en una cuestión concreta dentro del elemento: lo que no tiene disculpa de ningún género; lo que no puede admitirse de ninguna manera el procedimiento de las componendas de las transiciones, de las tolerancias de la comunidad.

Se comprende que en una cuestión de principios, ó de conducta con ellos relacionadas, un partido, ó una minoría de opinión, se una al Gobierno contra el partido ó la minoría de tendencias opuestas; pero no tiene excepción satisfactoria que, uno de los cuerpos del partido rebelde, pacte con los jefes del partido oficial en perjuicio de los intereses comunes de la rebeldía, aunque sea beneficio particular del que pacta. Este modo de proceder tiene un nombre: traición!

Esto solamente en estas últimas elecciones, sino que en la mayor parte de las anteriores, pues que ello constituye uno de nuestras costumbres electorales parlamentarias, se han visto casos de pactos indignos, de ese tático infame y es preciso ir formando la opinión de ellos, para sanear el ambiente político cargado de miasmas debéteos, por lo principalmente, de los directores ó jefes de partido ó de grupo, le aquellos que debían donar llum, y tonen jum.

Queremos citar nombres ni con hechos: hablaremos entésis general pero teniendo en la memoria casos históricos, y sin inventar nada.

Supongamos, por ejemplo, un demócrata jefe de una pandilla política, más o menos numerosa, y cuya razón de ser depende (ya se sabe que lo real consiste en la ansia de conseguir importancia... los tipos) es la propaganda y el triunfo de ideas más liberales, y las prácticas de gobierno ajustadas á esas ideas. Llega una elección, la fracción se apresura a combatir, y por todas partes brotan datos espontáneos que cuentan con el apoyo de su general. Este á

todos igualmente se lo ofrece, pero saca sus cuentas, y comprende que de ocho, sólo tiene seguros tres; que dos son dudosos, y otros tres irremisiblemente perdidos. La lealtad exige que á estos últimos los desengañe, y á los dudosos los apoye con todas sus energías y todos sus recursos... Pues no se hace así: A trueque de obtener un puesto más, sacrifica á uno de sus amigos dudosos, y á cambio de que al otro lo elija la influencia oficial, el consiente que esa misma influencia haga triunfar en el distrito del primero, al candidato encasillado.

Otro ejemplo: supongamos un distrito que gime hace años bajo la pesadumbre de un diputado-cacique, especie de tirano que goza en Madrid de bastante influencia para ponerse las leyes por montera, y al igual de D. Juan Tenorio, *la virtud escarnecer, á la justicia burlar*, y al sentido común atropellar; y tratando la masa electoral de sacudirse aquella mosca borriquera, busca entre los hombres llamados de altura (aunque no hayan sobrealizado nunca más que en el arte de *charlar*) al más opuesto en ideas, al en doctrina enemigo irreconciliable del diputado tábano. El requerido acepta con júbilo, y ya se estaba dando la enhorabuena el distrito, por considerar segura la victoria, cuando se ponen al habla el descaucado y el que había de reemplazarle, y queda hecho el siguiente trato: «No te presentes tú por mi distrito—feudo, y yo te daré todas mis fuerzas allí donde más falta te hagan».—Y he aquí á los dos polos opuestos de la política, á los dos gallos siempre enzarzados de la polémica, estableciendo una alianza ofensiva y defensiva *contra sus propios respectivos amigos*, y en interés, no del partido á que cada cual pertenece, no de las doctrinas que cada uno sustenta, no del país en último resultado, sino *de su exclusivo provecho personal*.

No es necesario demostrar toda la inmoralidad que en uno y otro caso encierra conducta tan reprochable; al alcance está de todo el mundo, por evidente; pero ocurren otros en que no es posible achacar á mala fé, sino simplemente á lamentable error el nefando convenio, y en ellos se inspiran las reflexiones que siguen.

El jefe de un partido de ideas verdaderamente liberales, no debe tener nunca una autoridad personal, salvo en los periodos de fuerza. Durante los de propaganda y organización, no debe ser otra cosa que el *conservador del dogma, la personificación de la doctrina* del partido. El debe cuidar de que éste en su marcha progresiva no se salga nunca del verdadero camino: que no arraiguen vicios y corruptelas que lo desnaturalicen y que se mantenga, en fin, constantemente, lo que podríamos llamar la disciplina de las ideas.

Si en vez de ser lo que hemos dicho, y de limitarse á su misión vigilante y reguladora, se convierte en una especie de autócrata, aunque por pura fórmula se rodee de una camarilla de incondicionales, pomposamente titulada *junta Central*; si llega á persuadirse de que el partido todo es una fuerza que ha de obedecer ciegamente á su voluntad y hasta á su capricho, sin atender á otras consideraciones que á las que tiendan á satisfacer su propio impulso, entonces deja de ser un jefe democrático, y se convierte en una ridícula parodia de rey absoluto.

Semejante exceso de autoridad en que suelen incurrir en España todos los hombres verdaderamente excepcionales que llegan á la jefatura de un partido, y tanto más fácilmente cuanto más democrático es este, les lleva con frecuencia á procedimientos y determinaciones no sólo perjudiciales, sino que, hasta contradictorias con la naturaleza de la religión política que acudillan, y en tan equivocado concepto, juzgan lícito, no sólo cerrar los ojos ante las más escandalosas tropelías de sus adversarios; sino que también aceptan sus peculiares prácticas siempre abominadas por la comunión á que ellos pertenecen, y hasta á pactar con sus enemigos, entregando á discreción plazas y soldados que podrían defenderse con bizarría, á cambio de una ventaja efímera, más aparente que real, y que en resumen viene á continuar el equívoco sobre la verdadera fuerza y la verdadera importancia de cada partido de por sí.

Aunque supongamos, como de buen grado suponemos, que tales convenios se verifiquen no por mala fé, sino por simple error de apreciación, no se podrá negar que sus efectos son igualmente desmoralizadores y dañosos.

Por más que la lucha de ideas y de procedimientos de Gobierno, sea por lo general, y de bases siempre pacífica, no deja de tener exactitud la comparación que de ella se haga con las luchas armadas: así, pues, como no hay nada que enfrie más el entusiasmo de un ejército preparado para el ataque, y ardiendo en deseos de romper el fuego, que la orden repentina é inexplicable de que se retire sin disparar un tiro, así la orden comunicada á los electores de un distrito de plegar sus banderas, volver la espalda á las urnas, y licenciar su candidato, no sólo apaga el ardor de las masas, sino que debilita su fé, empujándolas hacia el descreimiento y el excepticismo. Y de igual modo que una armada que viese al general que la guía, pactar con el jefe enemigo, en medio del combate, el mutuo cambio de puntos estratégicos por pasos difíciles, ó la entrega de un regimiento en recompensa de la libertad de otro, gritaría indignado, ¡traición! la gritarían también, y con igual razón los políticos que en los pueblos llevan su entusiasmo por la causa hasta el punto de sacrificar su fortuna, y aun de jugarse la vida, si se enterasen de que en Madrid los jefes, con toda tranquilidad, y sin exponer nada, hacían componendas con los adversarios, y se repartían amistosamente los distritos.

Quizás lo que las masas llaman traición, sea sólo ineptitud, pero como los resultados son iguales, el castigo debe ser análogo, y si á los traidores se les execra, ó se les fusila, á los ineptos se les destituye y se les descalifica para siempre.

Cuartilla suelta

La risa humana es como la embestida del hambriento tigre cuando olfatea y vislumbra la presa que ha de saciar su apetito devorador. Casos se dan en esta prolongación infinita de la vida en que la risa exterior representa la irrisión interior que consume y extingue mordazmente la elevada concepción de la vida hasta humillar al ser en la más despreciable sordidez humana. Leyes

fatales nos rigen, pero el viciado ambiente todo lo corroe, y esto, me induce á creer, que mientras el ser humano no sepa corregirse esos tan acentuados defectos en que prácticamente incurre, ora por conveniencia social, ora por tradición censurable, ora por atávica condición, la armonía social, y el ideal altruista serán irrealizables; la risa, continuará siendo las más de las veces expresión falsa y criminal antifaz de interiores depravados.

No hay que descuidar la conducta; una indiscreción trae fatales consecuencias; nos olvidamos una vez de la barca y... vino el diluvio.

R. GRAU.

Sección Política

Después de la farsa

El domingo último era el día señalado para la farsa electoral, y efectivamente, las elecciones fueron pura farsa. Podemos decir muy alto y con orgullo, que solo los republicanos respetaron la pureza del sufragio, que solo los republicanos votaron como debían votar.

No teníamos ningún centro para el comercio y suplantación del voto, no ejercimos coacciones ni acompañamos á las urnas á ningún elector. Teníamos en cambio traidores en nuestro seno, y á pesar de ello, y de conocerlos y de estar convencidos que los tales Judas nos venderían, nos propusimos luchar contra las candidaturas monárquicas y el caciquismo y fuimos á la lucha con la cabeza alta, con la fé republicana y dispuestos á cumplir un sacratísimo deber.

Nuestros votos valen más que los de los candidatos monárquicos juntos. Son expresión de la verdad, representan convencimiento en la idea, y cada voto, es una de las conciencias que saben despreciar el vil metal y mantenerse firmes ante las tentaciones del favor y engaños de la adulación.

Muchos de los que hasta hoy figuraban como republicanos, nos han traicionado, votando unos á Canalejas, y alejándose otros del campo de la lucha, en los precisos momentos en que el partido necesitaba de la ayuda de todos.

Algunos de los apóstatas ya han sido expulsados; y todos aquellos que requeridos por el partido no han aceptado el puesto de combate, si tienen vergüenza, dejarán de frecuentar nuestro centro, antes que nuestros verdaderos correligionarios demanden su expulsión.

Por lo demás, de las elecciones resulta, que Canalejas, ha sido votado aquí en Alcoy, por 3.586 individuos, de los cuales, 2.000 por lo menos, le han votado por necesidad, ó sea por no perder el empleo, la cátedra y la prebenda. El candidato conservador, ha obtenido en esta ciudad, 1.459 votos, y D. Camilo Pérez Pastor, ha llegado á 144 sufragios, de 144 republicanos verdad, que

han expuesto su pan, que han luchado honradamente y que han hecho oídos de mercader á los TRAIADORES del partido que se han pasado al enemigo á cambio de percibir *nómina* y ostentar el día de mañana el fajín de concejal.

Canalejas, pues, casi ha sido derrotado, Alcoy UNAN ME ya no le vota; no le quiere; y de como le precian en los pueblos del distrito, se puede juzgar por Cocentaina, donde ha tenido una respetabilísima oposición, y por Benimarrull donde los conservadores le han DERROTADO.

Y después de fracaso tan tremendo, todavía se atreve el corresponsal del *Heraldo de Madrid* en Alicante, señor Asín, á decir que Alcoy está entusiasmado por Canalejas y que las músicas recorren las calles celebrando su triunfo; ¡embustero! Aquí no han chistado las músicas; aquí están abatidísimos los canalejistas; aquí aguardamos que Canalejas se marche, pues aunque según dice él, ESTÁ MUY FRESCO, el acta de Alcoy está MUY SUCIA, y habrá de optar necesariamente por la de Ciudad Real, y de nada servirán, esos cálculos que al decir de sus amigos, hace el propio Canalejas, respecto á optar primero por el acta de Ciudad Real, para formar parte de la comisión de actas, y á última hora decidirse por Alcoy. Más, como la gente, no es tan tonta como Canalejas supone, ya habrá quien se encargue de ponerle las peras á cuarto, cuando sea tiempo.

Y mientras, esperemos á ver si se atreve á venir á... dar las gracias á sus 3.586 electores á *fortiori*.

LA VICTORIA CARLO-CANALEJISTA

A pesar del importante refuerzo que el tísico canalejismo de este pueblo ha tenido en las pasadas elecciones, con la repugnante ayuda del carlismo local, los números, harto más elocuentes que la palabra han venido á comprobar con su lógica inflexible, lo que tantas y tantísimas veces llevamos afirmado y dicho; esto es, que las fuerzas canalejistas en Alcoy son poco menos que nulas.

No hay más que fijarse un poco en el modo y forma con que ha dado cuenta de su pobrísima victoria el desmayado canalejismo, desde las columnas de su extraoficial *Gaceta*, en este pueblo, para convencerse al momento del enorme aplastamiento moral que le ha producido el resultado de la última contienda, aun cuando, como es natural, los triunfadores (sic) que lloran hacia dentro, niegan esto, y, se empeñen en querernos hacer comulgar con ruedas de molino, fingiéndonos satisfacciones que están muy lejos de surtir, y, que les desmiente el sello de mortal tristeza que llevan todas sus forzadas risas.

MIL SEISCIENTOS QUINCE VOTOS á que en conjunto ascienden los sufragios obtenidos en nuestra ciudad

por las oposiciones el último domingo, frente a los tres mil quinientos ochenta y nueve, a favor de Canalejas, salvo error insignificante en estos números, si lo hay, prueban bien cumplidamente la impopularidad de Canalejas en Alcoy. Por que si se tiene en cuenta, como se hace la política en este país desdichadísimo, donde las oposiciones tienen siempre que luchar en desigual batalla contra los que tienen la sartén del mango; si se considera los elementos de que han dispuso los hombres del poder en nuestro pueblo, con su terrible ejemplo de serenos, vigilantes, revendedores, bochincheros, jugadores de oficio é interminable lista de estomagos agradecidos; si se separa en todas estas ventajas que llevaba el canalajismo a la elección, con el ministro, el gobernador, y casi todos los alcaldes del distrito dispuestos a favorecerle y ampararle en la política contienda, y a poner a su disposición los amaños del poder, y, se agrega a esto la bochornosa ayuda de la boina cartista prestada a ese canalajismo, impudicamente, por vividores rurales de la política vieja, si se separa, repetimos en todo esto, el número de votos emitidos en nuestra ciudad por las oposiciones el domingo próximo pasado, demuestra mejor que todo cuanto nosotros pudiéramos decir, QUE ALCOY NO QUIERE A CANALEJAS, y, que Canalejas, por lo tanto, debe abandonar este distrito, si quiere servir lealmente a los buenos alcoyanos, cumpliendo a la vez y al propio tiempo, de este modo, con la palabra que nos empeñó, desde el balcón de la Casa Consistorial, en ocasión memorable, de dejarnos de representar en Córtes, el día que Alcoy, *unánimemente, unánimemente, unánimemente*, no le eligiera por su diputado. *¡O diputado por Alcoy, decía, ó a mi casa.* Pues bien, señor Canalejas: la palabra es el hombre; ó a casa, ó a Ciudad Real, ó a donde usted quiera, menos a Alcoy.

Más de una tercera parte de los sufragios emitidos en nuestro pueblo, el último domingo, más de una tercera parte, luchando contra los amaños del poder local, le han pedido a Canalejas que se retire.

Si así lo quiere, Dios se lo premie, y, sino, que se lo tome en cuenta.

COMO SIEMPRE

Sin esperanzas de éxito material, hemos ido a la lucha. Jamás hemos llegado a concebir que el honradísimo nombre de quien habíamos elegido para que fuera nuestro candidato, figurase en la lista de los noveles diputados, pero necesitaban los republicanos de Alcoy depurar su censo, para saber quién es el que lucha por la idea, y quién es el que suspira por la panza.

Con este fin alentamos a nuestros amigos para que realizasen el domingo pasado un acto de presencia, y lo hemos conseguido. Aquel día quedó determinado quien es republicano, y quien no lo es. Demostramos ser pocos, es verdad; pero conseguimos aventar ciertos elementos que obstruían con su conducta jesuita, la marcha progresiva de nuestro partido, que es mucho conseguir.

Somos pocos pero bien avenidos con la noble conducta de propagar la idea santa de la libertad, pero en absoluto, no restringida por miras y egoísmos personales, ni distingos de *cátedra*, verdaderos sofismas que no llegan nunca a la inteligencia de nadie.

Este era nuestro propósito y lo hemos conseguido. Depurar nuestro censo y mostrar a España entera que los republicanos de Alcoy, no están ligados en manera alguna, con quien predica una falsa democracia, y se esconde, próxi-

mas las elecciones, sus ideas atcas y antirreligiosas, para mostrarse al cuerpo electoral como *católico convencido*;... *risum teneatis.*

Por lo demás, las elecciones de Alcoy han sido como siempre.

No ha conseguido Canalejas una victoria y esto demasiado lo comprenderá él, cuando contemple la elección mezquina que en Alcoy ha conseguido. Tres mil seiscientos votos para un hombre tan popular, para quien ha conseguido el acta sin lucha, con el doble de votos, es una bicoeca.

Además; Canalejas es demasiado ducho en política para no saber hacer la descomposición de ese número, y seguro que descontará la pléyade de consumidores, municipales, guardias nocturnos, maestros, *catedráticos* y otros Sanchos de su distrito; *bochincheros* y *parroquianos* que tanto abundan, mendigos atados por *cabos redondos* y de otras clases; obreros coartados por quien dispone de sus estomagos y no de su laboriosidad; patronos reconocidos a favores personales, etc., etc. Canalejas, si, descontará a todos esos, y se quedará con un número tan exiguo de *demócratas*, que apenas con ellos podría formar comité.

Pero que no le importe; suya es el acta, buena ó mala, y como hasta ahora, seguirá llamándose *Diputado por Alcoy*, aunque a él le conste hasta la saciedad que es diputado como otro cunero cualesquiera, como también lo será por Ciudad-Real, y quizás allí con más partidarios *verdad* que aquí.

De otra parte, Moltó tampoco puede vanagloriarse de nada; sus mil quinientos votos también merecen depurarse.

Unos cuantos católicos convencidos de verdad (no como el otro); otros pocos valientes que osan protestar del servilismo caciquil, y los demás... el *oro inglés* se encargó de fabricarlos.

Nada de esto podrán decir de nosotros, pocos somos pero luchamos por la idea y por la República, libres de toda presión y de todo egoísmo.

Está visto, pues, que Canalejas ha triunfado de sus contrarios, y como nosotros tercios y obstinados no quisimos aceptar el *ramo de olivo* que se nos brindaba, tendremos que someternos a la férula autoerática de su lugarteniente de Alcoy, que de hoy en adelante sustituirá el bastón de... paseo por el *ramo de laurel*, aunque sea como el que ostentaba D. Quijote después de sus batallas contra gigantes y yanguéses.

¡Ay, qué miedo!

Don José...

Un año más de sufrimiento y calamidades. Un año más de farsa. Un año más de esclavitud. ¡Seguid pensadores rebeldes con las espaldas preparadas!...

Los amos, los explotadores así lo han dispuesto mandando... Los miserables, los criados han tenido a bien obedecer... ¡Como el año pasado!

Nadie se da cuenta exacta de lo que es, de lo que vale, del papel que del Hombre ha de representar en sociedad como individuo y todos, tontos ó locos, necios ó fanáticos y brutos ó malvados marchan a la sombra del que tiene que temer... por que así parece ser su deseo. Deseo inconsciente; conductor de *frenos y venganzas*

Es de una ironía macabra la danza humana... En pos del bienestar bailan con aplauso los embusteros convertidos luego en ladrones y asesinos... En pos del bienestar siguen a los bailarines los ignorantes aguantando el eterno papel del cordero inocente...

¿Qué mal le hicieron, D. José, los obreros para que usted terco que terco quiera ser el pastor que no los cuida, los vende y los mata?...

¿Qué beneficios reporta el ser diputado de una monarquía agonizante, de

un país arruinado, de un pueblo sumido en la desesperación?

¿Quién es usted, en suma, para dirigir los destinos de hombres que no quieren ni sentir su nombre?

Un hombre conceputado ya de sabio por su camarilla debiera renunciar a un cargo que solo proporciona disgustos y dá mucho que decir respecto a la conciencia del individuo que lo acepta. Un hombre como usted inteligente y rico, debe meterse en el hogar y gozar las delicias que proporciona una mujer que dá al mundo nerviosas criaturas y entretenerse en la educación de ellas. Un hombre como usted y como todos los hombres tienen el deber de sembrar el bien, de armonizar y usted... está obligado a ser bueno.

Usted teniendo enemigos y teniendo la sartén cogida del mango, siendo el señor diputado, no puede ser bueno y si lo es le hostigarán los mismos que horas antes se vendían a usted y no tendrá otro remedio que fastidiar si no quiere que lo fastidien: por eso nos fastidia...

Y usted teniendo tantos asuntos que tratar se hace enemigo de la tranquilidad pública con la desgracia inevitable de muchos de ellos y el disgusto consiguiente por el amor propio despedazado...

¡Ya es usted diputado! ¡Que e aproveche, pero conste que no va con usted la opinión sana y noble del distrito! Conste que la partida de burgueses que explotan y amenazan al obrero robe de a sus ideas es la que le lleva al Congreso. ¡Otra vez! Para continuar la horrible trata de hombres sin responsabilidades judiciales útiles solo a los paritos que bien tasant... Sí, que conste. Usted es un diputado hecho a a fuerza de las circunstancias como el asesino ruso que se hace llamar hijo de Dios es mangoneador de las Rusias por la fuerza criminal que le defiende debiendo condenarlo.

Salud, D. José.

Siga defendiendo los intereses del Alcoy... canalajista

Siga protegiendo las *industrias alcoyanas* de sus partidarios y deje como hasta ahora a los obreros sin amparo y con el mismo jornal que hoy disfrutaban...

Siga haciendo caso de los propietarios y deje a los productores que se pudran en las cloacas que habitan, por que pagan caramente, después de haberlas hecho... Siga aconsejando a su camarilla los tributos...

Continúe trabajando para que esos dos centros de parásitos que se llaman Circulo católico y Sociedad del Trabajo no vean más luz que la *grandiosa* llama del *canalajismo*...

Marche al lado de los ricos y de los ana fibetos que en la tierra es donde las deudas se pagan y analfabetos y ricos son la garantía, a fé de vida de los ambiciosos sin careta. Siga, continúe que marcha bien... ¡Oh!...

¡Ah!... y que la sangre que se ha vertido y se vierta por su causa le llague al estómago y le... aproveche.

JORJE RURAL.

De política

En el distrito de Albaida los republicanos acordaron abstenerse en la reciente contienda electoral, en vista de la falta de preparación en que se hallaban.

Es ese uno de distritos *menos políticos* de la región valenciana, y puede servir de ejemplo a los que abominan de la política, y creen que si esta desapareciera de nuestras costumbres, seríamos felices.

Otro día nos ocuparemos más extensamente del asunto, y por hoy nos concretaremos a decir que en ninguna otra parte como allí predominan el egoísmo y la codicia; en ninguna otra ha hecho tantos estragos el caciquismo, ni se hace mayor desprecio de la ley, de la justicia, de la razón, y hasta de la equidad.

El partido republicano tiene en algunos pueblos valiosa representación, y con ellos ha constituido la posible organización; pero en la mayoría de aquellos carece de elementos, y ha de costar muchos esfuerzos despertar y vigorizar aquellas conciencias dormidas y atrofiadas.

Acuerdo importante

Terminada el domingo próximo pasado la lucha electoral, celebró sesión la Junta Directiva de la Juventud Republicana, acordado entre otros particulares, la expulsión de los socios don José Martínez Bayarri y D. Rigoberto Gisbert, debido a la conducta política que han guardado estos señores en las últimas elecciones, prefiriendo apoyar la candidatura canalajista con menos precio de la republicana.

Aplaudimos la resolución de la Junta, y la invitamos a que perseveren defendiendo con el mismo celo la causa de la República, y elimine del partido a cuantos traicionen el ideal.

Furor Económico-Municipal

Es tal el furor económico municipal que se ha apoderado de nuestro flamante Ayuntamiento, que, días antes de las pasadas últimas elecciones, en su insaciable sed de hacer economías, tomó el trascendental y salvador acuerdo de suprimirle el chocolate al Loro, derogando la vieja costumbre de pagarse con fondos del Municipio las comidas de los interventores de las mesas electorales, excepción hecha de los presidentes é individuos de la Junta del Censo, únicos con derecho a disfrutar, hablando oficialmente, con todas sus naturales y legítimas consecuencias.

De acuerdo con tan laudables furoros económicos, por el noble y desinteresado fin que, suponemos desde luego, los habrá inspirado, aun cuando tacañerías semejantes en Municipios de la importancia del de Alcoy, más bien sirvan para hacer reír, que, para otra cosa. Pero, como en casos de mayor económica importancia, al nombrado, hay maliciosos, que dicen que el Ayuntamiento de Alcoy ha resultado tan dadivoso y espléndido, como roñoso y cicitero en el caso de autos, convendría, que, se publicara lo que OFICIALMENTE CONSTE QUE LE HA COSTADO AL PUEBLO DE ALCOY, en el presente año, por ejemplo, la asistencia de nuestras autoridades municipales a la festividad de *La Fuente Roja*, y, lo que al igual conste que ha pagado la ciudad, por los gastos ocasionados por los individuos, que, formaron parte, en su día, de las dos últimas comisiones que fueron a Madrid, durante los años últimos pasados, ha hacernos felices.

Y nada más por hoy.

Cuero hijos de Alcoy, diputado

Son hemos tenido el gusto de leer en la prensa, nada menos que cuatro hijos Alcoy, han salido diputados a cualeon, D. Antonio Aura Boronat, D. J. Puig Boronat, D. Santiago Matañola y nuestro paisano adoptivo (¡gigones!) D. José Canalejas Méndez, rón electo diputado per Ciudad Real e D. RZ MIL CIENTO TREINTA Y SEETE VOTOS, que es, casi el censo del distrito, y electo también por Alcoy, con CUATRO MIL VOTOS DE MEOS, que en Ciudad Real, a pesar der mucho mayor el censo de este disto, al de la nombrada y la canalaja Ciudad Real; esta, si, que es canalista; esta, si, por que bu elocuentemente lo acaba de demostrar pero... ¿coy?... ¿Que si quiere! Ya acabáis var canalajistas; vuei cacique bajo, y en baja tal, que el papel ya cotiza a muy bajísimo precio, y, así, hay muchos que no quieren.

Están pues, mejor que queremos pero, se ocurre preguntar: A que con tanto diputado como tiene Alcoy hijo suyo consigue éste, que hagan su recido barrio obrero, ni tan indispensable paredón de Buita Oli, ni un silo Nocturno, para los infelices trauntes que cruzan esta población, ni tras tantas y tantas mejoras que espueblo necesita, ni se encuentra unbuena alma, que saque de sus apus económicos, a la desdichada sociedad «El Trabajo?...

Quiera Ds que nos equivoquemos pero desde luego afirmamos, que cosas seguim como hasta aquí, sino que Canajas se marche a Ciudad Real, a dars gusto a los diez mil ciento treinta y siete votos que le ha elegido, con la gratitud pide y aconseja.

Sección Artística

La Maledicencia

SONETO

Perico es unadrón, dice cualquiera, Y ya no hay que hablar más; queda probado que es Perico, sin pruebas, un malvado, Y el tal Perico sea lo que quiera.

Pero se cant la virtud austera Del hombre ms de bien, y no hay cuidado Que el título sacepte de hombre honrado Sin pruebas, npor uno tan siquiera.

Por eso en et mundo traicionero Do la calumniasólo es la escuchada, Y es el honor, mendigo forastero, Al que nadie quiere dar posada, Esta de enhorabuena el embustero, Y, de luto cruel la gente honrada.

FRANCSCO GOSALBEZ SAMPER.

Noticias

Procedente de Valencia, llegó el nes último a esta ciudad, nuestro particular amigo el notab e pintor D. J. Romeu, quien pasará una temporada entre nosotros marchando luego a París a continuar los estudios.

Nuestra enamorabuena y sea bien venido.

Después de una brillante excursión artística, por España y parte del extranjero, ha regresado a nuestra ciudad el notable pianista y querido amigo nuestro S. turning Pastor, a quien de veras felicitamos.

El miércoles de esta semana se para Pego el exdiputado republicano D. Camilo Pérez Pastor, después de estar unos días en nuestra compañía.

VARIEDADES

DESPUES DEL ECLIPSE

Aunque parezca una paradoja, ha sido en medio de las sombras donde más ha brido el progreso intelectual de nuestro pueblo durante esos breves momentos de eclipse de la luz solar, ha sido cuando con mayor intensidad ha alumbrado la luz de la ciencia los pliegues más recónditos de la conciencia vulgar; y si bien es verdad que general y vivísimo interés con que todas las clases sociales han asistido á contemplar este grandioso espectáculo, se debe principalmente al poder sugestivo, casi incontestable de la prensa periódica, también es innegable que esa misma influencia demuestra la atención con que dicha prensa se lee, y el número inmenso de lectores, que tiene: dos hechos, reveladores ambos del progreso intelectual de nuestro pueblo.

El respeto y la admiración con que éste ha recibido á los sabios extranjeros que han venido de lejanas tierras á observar el fenómeno sideral, son prueba patente de la creciente cultura del país, y de las raíces que va echando en la conciencia vulgar el desenvolvimiento de que existe otra religión más positiva que la de los mitos, la religión de la ciencia.

La superstición va cediendo el campo á la reflexión, y ya nadie se acuerda, sino es en son de burla, de aquella famosa patraña que atribuía á duelo de la naturaleza, horrida por la muerte de un Dios, el hecho de que se extinguiese la luz del sol. Ni los más fanáticos se atreven ya á poner en que sagrada la regularidad de la marcha eclíptica á la desdicha de los astros, y al religioso temor con que antes se presenciaban estas coincidencias de los astros en nuestro campo visual, que entonces parecían misteriosas, á la generalidad, ha sucedido hoy una libertad de espíritu tan grande, que emocionado el pueblo, está antes que todo, ha prorumpido en aplausos y elogios ante la grandiosa y admirable belleza del espectáculo.

Al segundo Colóqui alcoyano

LA CLASE DE LOS INVALIDOS

SONETO

Con sintaxis de impúdica ramera,
dedica un soneto, *fusible*,
que coplerón ramplón, tan detestable,
de la risa provoca de cualquiera.
Viendo cómo se esprime la mollera
de decirme, en métrica imposable,
que espresar únicamente es dable,
gente del Hampa callejera.
fuerza de tirones, y tirones,
mina, lo que llama su soneto
la forma que ha dado á los renglones
se bárbaro hñastro de Moreto,
bien devuélvome las espresiones
que faltarme, auláz, quiso al respeto.

Más... se acabó el soneto vate amado,
la envidia, decir, se me ha olvidado;
enloquece de ira contra mí,
ando la culpa toda, se halla en tí;
qué... ¿qué culpa tengo, en conclusión,
que tengas tan pobre inspiración,
has estado... ¡¡SEIS DIAS!! en aprieto,
lograr hacer, un mal Soneto...?
quieres escribir, haz peteneras,
dos para gentes callejeras,
en verso, ¡guasón! de Arte Mayor,
reincidas, te pido por favor.
de consejo leal, Colóqui, escucha,
tu buen compañero, y, fiel,

CACHUCHA.

AL NAPOLEÓN DEL RAMO

Válgame Dios, monterilla
que escribiste vez en cuando
en el *organillo* que
tienes subvencionado.
Tus delirios de grandza,
tu hidrópica sed de mando,

tus amenazas pueriles,
y tu odio al republicano,
constarán en la *marmorea*,
que hacerte, hemos acordado,
con la siguiente inscripción
en grajejo o ntestano.

«Al escribidor insigne.
Al Napoleón del ramo,
(de olivo y laurel se entiendo)
terror de los alcoyanos,
esta *marmorea* le ofrece
los pechos republicanos
dispuestos á darle jaque
y á chancearse del ramo,
el cual, á nosotros, ¡píscis!
no nos da miedo ninguno.
Conque, monterilla, el ramo
métaelo usted en el...»

UN REPUBLICANO.

EL ESPACIO

Aquello azul no es el cielo
es algo más hermoso, más gradioso.
Es el espacio.
De los sabios consuelo.
De los necios desvelo.

La tierra que marcha perdida
le debe la vida.
No es el cielo. No hay cielo.
Es el espacio.
El espacio infinito siempre bello
que deja marchar por sus entrañas
lo mismo á la serpiente que al camello.

Crearse otro Dios ¡estúpidos!
no soñéis con la nada.
Ese Dios que decís está en el cielo
y en todo lo que existe
es al cerebro lo que á la luz la espada.
Otro Dios más humano, más hermoso
que no goce la dicha mientras lloran
los que su gracia y protección imploran.
Otro Dios que haga hombres
y no asesinos, vagos sin conciencia.
Otro Dios que ilumine
los mundos del amor y de la ciencia.

J. RURAL.

SECCION LIBRE

REMITIDO

Sr. Director de EL DESCUAGE.

Muy señor mío y de mi mayor consideración más distinguida: Defensor usted de la razón y de la justicia, le suplico de cabida en el semanario republicano, á las cuartillas que acompaño.

Gracias por anticipado y se ofrece suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.,

UN LICENCIADO.

A D. Santiago Reig Aguilar, Alcalde constitucional de esta ciudad de Alcoy.

Quando un alcalde en el ejercicio de su cargo infringe con actos y omisiones los preceptos de una ley, cuya observancia le ha sido reclamada por escrito, se le saca á luz pública, para que los perjudicados por la infracción de la ley, que este alto funcionario pisotea, juzguen el escandaloso proceder de que son víctimas todos los que en los campos de batalla derramaron su sangre defendiendo la integridad de la patria.

Se trata de la ley de 10 de Julio de 1885, que reserva á los sargentos y cabos en activo, y á los soldados licenciados que reúnan determinadas condiciones, ciertos destinos civiles de la administración central y local.

¿Por qué, pues, señor alcalde, no cumple usted la expresada ley, y consiente que ciertos destinos del Municipio, estén desempeñados por personas que no son los sargentos, cabos y soldados licenciados del Ejército y Armada, á quienes ampara la disposición de 10 de Julio de 1885, y su anterior, de 3 de Julio de 1876, más un cúmulo de disposiciones posteriores?

¿Es que ignora que hay una ley de responsabilidades de 5 de Abril de 1904, en la que incurre con la mayor gravedad?

¿Es que para usted, alcalde, y por años

didura sacerdote de la justicia, no tiene fuerza la ley y si las recomendaciones, el favoritismo y demás corruptelas de la política? ¿O es que para usted no hay más ley que la voluntad de *las personas á quienes usted di tingué y considera?*

Mientras no atienda usted estas justas indicaciones relativas al cumplimiento de una ley; mientras no ponga de su parte, lo necesario para que los destinos civiles que correspondan, los desempeñen los individuos del Ejército y Armada, en los respectivos centros administrativos, será usted un alcalde que no cumple la obligación, que infringe las leyes, y que si bien es cierto que cuenta con el apoyo de Canalejas, los perjudicados, se amparan a la ley, y como toque de atención, le participan estar dispuestos á pedir su responsabilidad ante los Tribunales de justicia.

Cumplase pues la ley, y dén á cada uno lo suyo. Lo dicho señor alcalde.

UN LICENCIADO.

Reflexionando

La Evolución, es un libro de infinitas páginas, que cada cierto número de ellas, tiene un punto enrojecido y brillante denominado Revolución.

Así como el padre que vive al rededor de sus hijos, no los ve crecer por que constantemente los tiene á su lado, de igual forma, los que trabajamos día y noche por regenerar á la humanidad, á través del tiempo y del espacio, no notamos los grandes progresos que esta Sociedad realiza constantemente; es más, hay algunos seres de esos que siempre han trabajado en aras de la libertad, que, cuando examinan el presente y lo comparan con el pasado, suelen exclamar «el mundo va á la bancarrota, atrasamos en vez de adelantar» y mirando superficialmente las cosas, como los que esto dicen suelen mirarlas, tienen su fundamento y razón.

¿Qué es esto, dicen, que no ya remontrándonos á tiempos lejanos, sino que simplemente á los modernísimos, hallamos, que tiempo há, existían partidos cuya única misión era defender el santo emblema de la libertad y, los hombres que los constituían, sabían poner en peligro su tranquilidad, su posición y su vida y, hoy, ya es tarea difícilísima el poder encontrar un puñado de hombres con semejantes condiciones.

Aquella potente y disciplinada masonería; aquel aguerrido partido liberal, y aquel regenerador partido republicano, ¿no se crearon para combatir á la reacción y defender la libertad? Por qué, pues, resulta que hoy, cuando aun queda tanto que hacer á estos partidos, su atmósfera se va enrareciendo cada día más, hasta el punto de desmoronarse, no pudiendo resistir el continuo desgaste que sobre ellos se ejerce? ¿Qué es esto? ¿Es que ya se ha hecho todo lo que había de hacerse? No, y mil veces no, por que aun quedan monarcas, frailes, feudo-cauques, fronteras, ejércitos y tantas y tantas cosas más, que son un peligro eminente para la libertad; ¿por qué se alejan pues los hombres, de estos partidos?... «El mundo va á la bancarrota, atrasamos, en vez de adelantar!»... Calma, camaradas, calma; serenáos y recapacitemos.

Hoy como ayer, se lucha, se trabaja, hay hombres que entregan afanosos al progreso su tranquilidad, su posición y su vida; so o que ese mismo progreso, ha cambiado los papeles y, los que ayer luchaban de buena fé, desde los campos masónicos, liberal ó republicano, hoy, van ingresando en el extenso campo del partido Socialista Internacional.

Esto no quiere decir que, en la masonería y partidos republicano y liberal, no existen hoy hombres de buena fé; es cierto que los hay, pero no deja de ser menos cierto que *esos hombres* dentro de breves momentos relativamente históricos, serán lanzados, desde *ahí*, por el caudaloso río Progreso, á las tranquilas aguas del socialismo.

Ya no se lucha, ya no se debe luchar por tal ó cual partido: porque éste nos dé un grado más ó un grado menos de libertad; hoy se lucha, se debe luchar por la *libertad de veras* y, como esa libertad no vendrá nunca, cualquiera que sea la forma de gobierno que riga á los pueblos, mientras existan explotados y explotadores, opresores y oprimidos, burgueses y obreros, de ahí que, dado el grado que alcanza el barómetro histórico en los presentes momentos, es poco menos que tiempo perdido el gastar las energías en *partidos de medias tintas*, por lo que los hombres que luchan de *veras*, van á encubrirse bajo la roja bandera.

Jamás se ha permitido encender una vela á San Miguel y otra al diablo, y en lo referente á materias sociales, los hombres dispuestos á luchar por la libertad, no deben titubear nunca, ni meterse en sus *trece*, de no atreverse á declarar en alta voz lo que su conciencia les dicte.

Quieran que no, los aferrados á esos partidos, tendrán que reconocer que en los actuales momentos, el socialismo lo invade todo y, haciendo el oficio del ether en Física, ya no existe organización de hombres que aun siéndoles repulsivo y sin darse cuenta de ello, los miembros que las constituyen, no sienta atacada por él.

Aquella prensa popular y burguesa que no ha mucho tiempo, si alguna vez hablaba de socialismo, era para combatir y triturarlo, hoy, ya poco á poco va dándole la razón: aquellos oradores republicanos que ayer al dirigirse al pueblo, le hablaban de la patria, de la reconstitución del ejército y de la armada y de la necesidad de combatir á los socialistas por que atentaban á la seguridad de la familia y de la patria, hoy ya se emplean otros términos y hablan del desprecio con que los obreros somos mirados por los gobernantes; de la necesidad de que los obreros formen sociedades de resistencia al capital, de la necesidad del establecimiento del jornal mínimo y la máxima tarea y, en una palabra, todo lo que ayer decían los socialistas, por lo que merecieron el calificativo de utopistas. Es decir pues, que hoy, ya hablan en socialista, por que saben que de lo contrario ya no pueden llevar tras sí á las masas.

Igual hacen ya algunos monárquicos; nos hablan en socialista algunas veces, ejemplo Dato, Canalejas y algunos otros.

De los católicos no hay que decir, ahí teníamos á un León XIII que hasta recomendaba (de cierta manera, naturalmente) las sociedades de resistencia: ahí tenemos hasta á *La Defensa* de Alcoy, que, en la segunda edición de los sábados se nos presenta defensora de una especie de socialismo católico; y en resumen, todos, absolutamente todos los partidos se van *socializando*, van interesándose del mismo obrero y defendiéndolo á la clase explotada.

Y esto, ¿lo hacen así, por espontánea y filantrópica voluntad? De ninguna manera es por que no pueden por menos que confesar cuando hablan puesta la mano en el corazón, que los socialistas son los únicos que han puesto *el dedo en la llaga* al declarar que, esta Sociedad es injusta, por que divide á sus miembros en dos clases, antagónicas; opresores y oprimidos. Es por que unos sin darse cuenta, y otros por que se la dan, pero que no les *conviene* aun dársela en público, van aproximándose á *esos picaros* socialistas; es por que todos están hojeando el libro «Evolución» y á cada punto rojo que en sus páginas encuentran, van revolucionándose sus conciencias y, aquel que lo lee con efusión, termina pronto el capítulo, y, entonces, no tiene más remedio que trabajando desde el campo socialista, ir preparando el día de la *revolución verdad* que será la que fundirá á *las dos clases* en una, compuesta de seres libres, laboriosos é inteligentes.

Así pues, ¿qué les diré á esos hombres que se quejan cuando ven que los partidos avanzados van a la bancarrota?

Que lean dándose prisa en el libro «Evolución», que terminen el capítulo y que vengan sin demora, los convencidos, á engrosar las filas del partido obrero.

J. ORTIZ.

Alcoy Septiembre 1905.

Llegamos

Hemos salvado en pocos años inmensas distancias, hemos recorrido palmo á palmo leguas y leguas de pedregosos terrenos.

Vallas, obstáculos, precipicios y montes, todo ha quedado atrás, y hoy, ya en la llanura, es imposible retroceder.

Si; es menos difícil, mucho menos difícil avanzar que desandar lo andado.

Asustaríanos el contemplar la mole que atrás queda.

Hay, que, mirar adelante, siempre adelante, con la risa en los labios, con ánimo resuelto.

A nuestra espalda dejamos siglos y siglos de miseria, siglos y siglos de esclavitud, de dolores, de opresión, de tiranía.

Persecuciones, asesinatos, sangre proletariada, montones de carne humana, sacrificada toda en holocausto del Dios-Capital.

Al frente aparece un nuevo mundo de libertad, de derechos, de bienestar, de reposo, de justicia.

Por nuestra parte, sería desertar, peor que eso; apostatar, si por un momento, siquiera llegáramos á desfallecer ó nuestro ánimo se amilanara ante la insignificante parcela de terreno que nos queda que salvar.

Todo de consuno se concitara para refrescar nuestras fuerzas para impulsarnos en nuestro movimiento de avance. De un lado el recuerdo de tanto y tanto luchador; y de otro el propio instinto, la propia razón que sin cesar nos aguijona á la reivindicación de nuestros derechos.

Torpe sería el que juzgara estas afirmaciones hijas de un positivismo incongruente é ilusorio.

Una sola razón basta para justificar estas explosiones de entusiasmo, que brotan al contemplar el hermoso espectáculo, que ofrece la clase trabajadora en todos los pueblos, en todas las ciudades, en todo el planeta, en fin.

Habladle al obrero de patria y os volverá la espalda contestándoos: mi patria es el Universo, mis hermanos son los explotados sin distinción de razas y colores; habladle de política y os contestarán: mi política es la unión de todos los oprimidos, para poder verificar la gran huelga general, que es la única que me pondrá en la posesión completa de mis derechos; habladle de religión, y el que ha luchado años y años por defender á los embacadores de todas ellas, os replicará: mi religión es la religión del trabajo; mi Dios, la Revolución Social.

Éspartaco decía que el primer esclavo que rompiera un eslabón de su cadena libertaria á todos los opresos.

Pues bien, no uno, sino la misma cadena, está á punto de romperse.

Si tenemos virilidad, si nos imponemos del papel que estamos llamados á desempeñar en esta época de transformación, en que todo está desbarajustado, todo en desorden, todo en descomposición, todo en ruinas, nuestro triunfo es seguro, definitivo.

No hay fuerzas capaces de contrarrestar el poderoso empuje del grandioso ejército del hambro, de los soldados de la Revolución Social.

No hay poder suficiente, con todas sus mazmorras, martirios, patibulos, autómatas para asesinar á esta raza creadora; á detener el paso del progreso, de la ciencia, de la libertad, de la Anarquía.

Llegamos pues.

JOSE CLARAMUNT.

Las mejores
Pastas para Sopa
las fabrica
LA PARMESANA
JÁTIVA
Imp. y Lit. de T. Muñoz. — Alicante.

ANUNCIOS

EL DESCUAGE



...debe tomar una Pildora...

Véase el grabado a los ojos y se verá entrar la pildora en la boca.

Vértigos, Dolores de cabeza, Lengua sucia, Almorranas, Hemorroides, Dolores de Estómago, Indigestión, Abundancia de Bile, Hígado, Hígado, Intersticias, o cualesquiera otras afecciones derivadas de cualquier causa.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Sr. _____

Provincia de _____

EL DESCUAGE

Semanario republicano-democrático-reformista

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

Número suelto, 5 céntimos Un mes, 50 céntimos

Redacción y Administración: Plaza de la Constitución, núm. 8

ALCOY

Las Aguas **VICHY-ÉTAT** son insustituibles.

Para las Enfermedades del Estómago

Para las Enfermedades del Hígado

Para las Enfermedades de los Riñones

VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

VINO DE PEPTONA

ORTEGA

Pidase los Productos **VICHY-ÉTAT** no fiarse de imitaciones.

SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro.

COMPRESIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos.

PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas.

Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.

Gran Taller de Imprenta y Litografía

DE

TOMAS MUÑOZ

Alfonso el Sabio, 14, dup. y Torrijos, 63

ALICANTE

Administración de **EL BOLETIN OFICIAL**